

GUIA N°4 **Formación de la república en Chile**

NOMBRE: _____

CURSO: _____

- RESPONDE LA SIGUIENTE GUIA Y PEGALA EN TU CUADERNO.
- SI NO TIENES DONDE IMPRIMIRLA PUEDES TRAERLA ESCRITA EN EL PC EN UN PENDRIVE E IMPRIMIRLA EN EL COLEGIO CUANDO VOLVAMOS A CLASES.
- LEE BIEN ANTES DE CONTESTAR.

OBJETIVO: Analizar el periodo de formación de la República de Chile como un proceso que implicó el enfrentamiento de distintas visiones sobre el modo de organizar al país, y examinar los factores que explican la relativa estabilidad política alcanzada a partir de la Constitución de 1833.

Actividad:

Ingresa al siguiente link desde tu celular o computador mira el video del capítulo 5 de la serie "Algo habrán hecho por la historia de Chile", sobre el proceso de formación de la república en Chile, la guerra civil de 1830 y la formación de la primera constitución de Chile en 1833.

<https://www.youtube.com/watch?v=Cgj79w8GWq8>

CONTEXTUALIZACIÓN DE LOS CONTENIDOS

LA BATALLA DE LIRCAY

Antecedentes políticos del conflicto

Desde la abdicación de Bernardo O'Higgins en 1823, la política de Chile independiente se vio dividida en dos agrupaciones con ideales políticos diferentes: los liberales o pipiolos y los conservadores o pelucones. Los primeros (liberales) seguían los postulados de la ideología liberal ilustrada, siendo partidarios de establecer una república libre y democrática como orden político en Chile. Los segundos (conservadores), buscaban el establecimiento de un régimen político que, a grandes rasgos, garantizara el orden público, el resguardo de la propiedad y que considerara la participación de la Iglesia. Durante el periodo de 1823 a 1829, las diferencias y roces entre ambos grupos se acrecentaron y profundizaron, al punto de llegar a provocar la Guerra Civil de 1829-1830.

Causa inmediata de la Guerra Civil de 1829-1830

Siguiendo lo establecido en la Constitución liberal de 1828, en 1829 se realizó una elección presidencial, y los resultados de esta otorgaron el título de presidente a Francisco Antonio Pinto Díaz. Sin embargo, el nombramiento del vicepresidente provocó un fuerte conflicto entre liberales y conservadores. El Congreso, con una mayoritaria participación de miembros liberales, era la institución encargada de designar dicho cargo. Como era de suponer, entregaron la vicepresidencia al liberal Joaquín Vicuña, a pesar de que él obtuvo tan solo la cuarta mayoría de los votos. Ante esta situación, el bando conservador no dudó en protestar, pues la segunda y tercera mayoría del total de los votos correspondían a sus candidatos Francisco Ruiz-Tagle y José Joaquín Prieto.

Pronto esta molestia se convirtió en una rebelión en contra del gobierno establecido (en manos de los liberales), formándose una alianza que reunió las fuerzas de los conservadores, o'higginistas y estanqueros. Al mismo tiempo, desde Concepción el ejército a cargo de José Joaquín Prieto se declaró en rebeldía, apoyando el movimiento conservador y comenzando el avance hacia Santiago. Frente a esta situación, el presidente Francisco Antonio Pinto renuncia y cede el poder a Francisco Vicuña (de ideología liberal), presidente del Congreso. De este modo comienza la Guerra Civil de 1829–1830.

Enfrentamiento en Ochagavía

Los liberales, establecidos en el gobierno, organizaron su ejército bajo las órdenes directas de los generales Benjamín Viel y Francisco Lastra. Mientras tanto, el general Prieto y su ejército se ubicaron en las chacras de Ochagavía, a la entrada de Santiago, y la caballería de Manuel Bulnes realizaba ataques rápidos en los alrededores de la ciudad. Finalmente, el 14 de diciembre de 1829 Lastra avanzó sobre el campamento de Prieto, y se enfrentaron ambos ejércitos en la batalla de Ochagavía. Sin embargo, por diversas tretas militares, no hubo vencedores.

Luego de la batalla, liberales y conservadores llegaron al acuerdo de designar al general Ramón Freire como capitán del Ejército y entregarle además el gobierno. Ambos ejércitos debían ponerse bajo las órdenes de Freire; efectivamente eso fue lo que hizo el general Lastra, pero el general Prieto siguió al mando de sus hombres.

La decisiva batalla de Lircay

El acuerdo al que liberales y conservadores habían llegado fue un fracaso, pues los conservadores de Santiago, guiados por Diego Portales, buscaron influir en el gobierno de Freire ejerciendo su autoridad. Por esta razón, el general Freire renuncia al poder y adhiere a la causa liberal, organizando una contrarrevolución para enfrentar a los conservadores. Ante la renuncia de Freire se establece en Santiago una junta provisional de gobierno. Esta designa como presidente a Francisco Ruiz-Tagle, el que, sin embargo, presionado por Diego Portales entrega su cargo a Tomás Ovalle, quien a su vez nombra a Diego Portales como Ministro del Interior, de Guerra, de Marina, y de Relaciones Exteriores.

Ante este panorama político, las fuerzas de Freire y de Prieto se preparaban para enfrentarse.

Por su parte, Freire se asentó en Talca, aprovechando las zanjas, tapias y ríos que rodeaban la ciudad para protegerse de la caballería de Prieto. El primer acercamiento lo intenta Prieto el 16 de abril de 1830, sin lograr dañar al ejército de Freire por su ventajosa ubicación. Sin embargo, el 17 de abril Freire deja su posición y Prieto aprovecha la oportunidad para atacar. En terreno abierto y tras aproximadamente dos horas de batalla, el ejército liberal de Freire fue completamente derrotado. Se estima que entre ambos bandos murieron cerca de 600 hombres, en su mayoría liberales.

Luego de la batalla de Lircay, el tratado de Cuzcuz pone fin a la guerra, con un claro sentido conciliador. Sin embargo, esta intención es desatendida por el gobierno de José Tomás Ovalle, y sobre todo por el ministro Diego Portales, quien buscó entregar una enfática y ejemplar señal a los enemigos del gobierno, a través de severas sanciones a los miembros del ejército liberal.

De este modo, la batalla de Lircay sella la senda que Chile ha de seguir durante la primera mitad del siglo XIX, por la consolidación del poder conservador y el establecimiento de los gobiernos autoritarios.

RESPONDE LAS SIGUIENTES PREGUNTAS

Según el capítulo 5 de “Algo habrán hecho por la historia de Chile” y la contextualización leída anteriormente realiza las siguientes actividades:

1. Define con la ayuda de internet o un diccionario los siguientes conceptos.
 - a) Guerra civil:
 - b) Conservadores:
 - c) Liberales:
 - d) Democracia:
2. Explica con tus propias palabras, ¿Por qué crees tú, que se inició la guerra civil en Chile entre 1829 - 1830?
3. Determina ¿Qué resultado dejó la guerra civil en Chile en 1830?

TRABAJO DE ANÁLISIS DE FUENTES

Lee las siguientes fuentes y realiza lo siguiente:

Analiza las fuentes 1 y 2 y completa el análisis según los siguientes criterios:}

- Autor de la Fuente 1: ¿Quién era? ¿Qué ideas defendía? ¿Qué rol había tenido en la vida política y militar de Chile?
- Autor de la Fuente 2: ¿Quién era? ¿Qué ideas defendía? ¿Qué rol había tenido en la vida política y militar de Chile?
- Idea central del texto en la Fuente 1: ¿Qué se quiere comunicar? ¿Con qué intención? ¿Qué dice sobre el propio bando? ¿Qué dice sobre el bando rival? ¿Qué lenguaje se utiliza para ello?
- Idea central del texto en la Fuente 2: ¿Qué se quiere comunicar? ¿Con qué intención? ¿Qué dice sobre el propio bando? ¿Qué dice sobre el bando rival? ¿Qué lenguaje se utiliza para ello?
- ¿Qué elementos nos entregan ambas fuentes para comprender los conflictos políticos del país en las primeras décadas del siglo XIX?

FUENTE N°1

EL JENERAL EN JEFE

del Ejército Nacional

á los soldados de la oposicion.

SOLDADOS: La historia de las revoluciones talvez no presenta un hecho que degrade tanto á sus autores como aquel en que ha fundado su revelion el jeneral Freire. Acostumbrado á recibir homenajes exclusivos, no pudo sufrir la memoria que estampó una pluma imparcial. Desde este desgraciado instante resuelve en su corazon la ruina de la Patria, de esa madre cara que supo hacerlo el objeto de su predileccion, y por cuya libertad hace veinte años que os hallais prodigando vuestra sangre. Cuando se acercaba la época de retribuir vuestros servicios, este jefe poseido del mal consejo, enarbola el estandarte de la guerra civil; sus satélites inmorales devastan los campos, perpetran asesinatos, incendian los pueblos, y hasta la tierna doncella es victima de su brutal apetito. La mas negra seduccion os ha hecho cómplices en estos primeros crímenes; pero aun es tiempo de repararlos con la pronta separacion de unas filas sacriligas que solo os pueden ofrecer la deshonor y el esterminio. Aquí teneis vuestros sueldos, vuestros ajustes, lugar entre vuestros compañeros de armas, ó licencia absoluta si la quereis; yo os lo aseguro á nombre del Gobierno Nacional que me envia para ser el instrumento de vuestra felicidad. Tengo mucha mas fuerza de la que es precisa para venceros en cualquier punto; mas mi órden de ataque será el último recurso. ¿Permitireis que llegue este caso?

SOLDADOS: aun me resta que deciros sobre vuestra difícil posicion. Sois pocos en número, porque los que abultan vuestra division son fuerzas imaginarias, son hombres conducidos por la violencia, sin táctica ni pericia, y por consiguiente incapaces de permanecer con serenidad en el peligro. Mientras que vosotros quedais en el empeño, ellos escapan, y no han hecho mas que contribuir á la ruina de los pueblos, cuya independenciam habiais asegurado.

SOLDADOS NACIONALES DE TALCA: vosotros no habeis adquirido un compromiso por haberos unido á la faccion ominosa. Sé del modo con que habeis sido conducidos; sé la violencia que os hace sufrir vuestra actual situacion. Volved al seno de vuestras familias para enjugar las lágrimas que las arranca vuestra separacion. No temais reconvencciones, pues toda seguridad os protesta vuestro compatriota y jeneral—

JOAQUIN PRIETO.

Cuartel jeneral del Ejército Nacional á inmediaciones del Maule Abril 4 de 1830.

IMPRESA DE R. RENGIFO.

FUENTE N°2

Ramon Freyre Capitan General del Ejercito y Presidente de la Na- cion.

Luis Sotomayor B.

CONCIUDADANOS:

Los hombres manchados con toda clase de crímenes, han atentado contra vuestras libertades: han profanado el santuario de las leyes, y han llevado el exceso de su rabia hasta dirigir sus homicidas armas contra los miembros de la augusta Representacion Nacional!!!

Conciudadanos: habeis manifestado vuestra indignacion, todos lo sabemos; pero esta manifestacion no es bastante en circunstancias como esta: la Patria clama por venganza, y ella la obtendrá.

CONCIUDADANOS: la guerra civil está en medio de vosotros. Vuestros hermanos y vuestros amigos son las víctimas designadas: vuestras mugeres, vuestros hijos, y vuestras fortunas estan amenazadas; pero mas que todo esta libertad porque habeis vertido tanta sangre, y que os ha coronado con tantos triunfos está al punto de sucumbir!!!

CONCIUDADANOS: juzgad por vosotros mismos de vuestra posicion; ella es terrible y para ser variada son necesarios pronto socorros. Por mi parte yo he obedecido vuestros votos abandonando las dulzuras de la vida privada para responder á vuestras confianzas, y para combatir al enemigo público. Tambien he obedecido á mi corazon y á mi conciencia: segundad mis esfuerzos, armaos contra los traidores y los facciosos, y la Patria salvada por vuestra actividad, no tendrá que temer para lo sucesivo.

CONCIUDADANOS: he establecido en la ciudad de San Felipe el gobierno de vuestra eleccion, en donde ha sido reconocido con entusiasmo por todas las autoridades. De vosotros depende el que se trasfiera pronto á Santiago, y el que abdique los estensos poderes con que me habeis investido. Para esto es necesario amor á la Patria, al honor y á la libertad: encontrareis en vuestro Presidente todo aquel que debe tener un hombre que juzgastes digno de ponerse á vuestra cabeza en semejante crisis. Que vuestra conducta corresponda á la suya y renascan los bellos dias de Chile!!!

Ciudad de San Felipe, y enero 27 de 1827.

Freire.

De Zegers.
Secretario general.